

Zeitschrift:	Schweizerische Lehrerinnenzeitung
Herausgeber:	Schweizerischer Lehrerinnenverein
Band:	49 (1944-1945)
Heft:	8
Artikel:	Aktionskomitee für die Mitarbeit der Frau in der Gemeinde : Erinnerung und Weckruf
Autor:	M.H.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-314870

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

6. Wir schreiben ab aus « Mutzli », wir machen Diktate, wir suchen Haupt-, Tätigkeits- und Wie-Wörter, wir setzen in Vergangenheit und vergleichen Buch und Heft (Würdigung!).

7. Wir lernen auch noch das Liedchen von den Schneeflöcklein im « Schweizer Musikant 3 », Seite 24.

Frida Senn, Zürich.

Aktionskomitee für die Mitarbeit der Frau in der Gemeinde

Erinnerung und Weckruf

Zweimal war ich bei Schweizerfreunden in Südschweden und kam zusammen mit schwedischen Familien. Kaum standen wir Frauen uns etwas näher, kam überall die Frage an mich: « Bitte sagen Sie uns, warum haben Sie in der Schweiz kein Frauenstimmrecht? Uns ist diese Rückständigkeit unbegreiflich. » Ich sah verlegen vor mich hin und dachte angestrengt nach, dann sagte ich: « Sehen Sie, bei uns in der Schweiz geht alles sehr langsam und bedächtig. Die Mitarbeit und die Mitverantwortung von uns Frauen in Gemeinde und Staat wird kommen, sobald die Zeit dazu reif ist. Es wird in aller Stille von uns Frauen viel gearbeitet und in Geduld gewartet, bis wir auch mit Rat und Stimme der Heimat nützen können. Wenn ich das nächste Mal nach Schweden komme, hoffe ich, mich als Vollbürgerin bei euch feiern zu lassen. »

Einen weiteren Anstoß an das staatsbürgerliche Gewissen bekam ich im Stadthaus in Stockholm. Der Fremdenführer zeigte uns Hallen und Säle, unter anderem öffnete er eine Türe und sagte (direkt mit Ehrfurcht): « Dies ist das Sitzungszimmer unserer Frauen, wo die Frauen von allen Parteien sich zusammenfinden und besondere Fragen von ihrem Frauenstandpunkt aus beraten. »

Ich erkundigte mich, wie viel Frauen im Stadtrat Sitz und Stimme hätten, worauf ich die Antwort erhielt, daß es von 48 Abgeordneten 16 Frauen seien.

In Schweden werden Wahlen und Abstimmungen in der Familie besprochen und nicht im Wirtshaus. Man achtet die Meinung der andern, auch die der Frauen, es gibt dabei weder Zank noch Streit, und die Kinder lernen zu Hause ihre staatsbürgerlichen Pflichten kennen. Da muß man sich nicht den Kopf zerbrechen, wie man die Jugend zu mehr Verantwortung für Land und Volk erziehen könne!

Und nun « Lieb Schweizerland, wach auf! » Es ist höchste Zeit, daß auch bei uns Frauen und Mütter wenigstens in der Gemeinde mitarbeiten.

M. H.

Frauenarbeit in der Schweiz. Die neueste Statistik lehrt uns, daß in der Schweiz 200 000 Frauen in der Industrie beschäftigt sind, 90 000 in der Hotellerie, 75 000 im Kleinhandel und als Verkäuferinnen; 60 000 sind Handelsangestellte, dazu 13 600 Leiterinnen und Administratorinnen; Hausangestellte gibt es 85 000, Krankenpflegerinnen 10 000; als Lehrerinnen und in freien Berufen verdienen ihr Brot 14 000 Frauen. 3000 singen oder spielen ein Instrument oder malen oder sind Schauspielerinnen; die Heimarbeit beschäftigt 35 000 Frauen, Bäuerinnen gibt es 300 000. Man schätzt auf 50 000 die Rentenbezügerinnen, die gegenwärtig Arbeit gesucht und gefunden haben. Beizufügen wäre die Hausarbeit, die zahlreiche dieser berufstätigen Frauen noch zusätzlich zu erledigen haben. — Das macht ungefähr eine Million Frauen, die am Wirtschaftsleben des Landes aktiven Anteil haben. Wenn diese Million einfach zu Hause bliebe, dorthin, wo sie nach der Meinung einiger nicht sehr weit Denkender « gehört » — wie stände es da um unsere Volkswirtschaft! F. S.